

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

La literatura EN MALLORCA (*)

(1840-1890)

X

(Continuación)

Otro aspecto peculiar de Ramón Picó entre todos los poetas mallorquines es el de no haber ocultado su regionalismo catalanista ó de haberlo definido más acentadamente, que la generalidad de sus colegas insulares. Ejemplo de ello es, no sólo el *Visca Aragó!* que acabo de citar, sino también y con más energía *En Ferrán V*, donde, aunque en forma poética, traza una semblanza paralela del carácter catalán y del castellano, pintando con delectación apasionada los rasgos del uno y del otro, según sean favorables ó adversos. A mayor abundamiento apoya su retrato artístico con detenidas ilustraciones y citas históricas, de las cuales resulta que todos aquellos perfiles no son de propia invención sino hallados en fuentes contemporáneas del reinado de los Reyes Católicos y extrañas á uno y otro bando. Prestábase, en efecto, la ida de aquellos Monarcas á Barcelona para intentar el cuadro de las dos aristocracias castellana y aragonesa, reunidas en el mismo palacio; cortesana, exuberante y magnífica la una; franca, sóbria y popular la otra, mutuamente recelosas las dos, ofreciendo ésta á los reyes el fuerte sostén de su ruda lealtad y presentándole aquella los blandos cogines de la lisonja. El único reparo que cabe oponer es el de que Picó, haya puesto manos á la obra con el prejuicio de raza y no con la absoluta impersonalidad del que observa los hechos históricos solo por el placer de la verdad. Puede que haya buscado las citas á que me refiero, con cautela, *studioso*, haciendo que la historia deponga á favor de una solución preconcebida y sin dejarla explicar desinteresadamente. Mas no se entienda por esto que afirmo la parcialidad; limitome á consignar la sospecha de que haya podido existir. Por otra parte, no será yo quien censure los atrevimientos del poeta polentino en la esfera artística, poseído como estoy de la eficacia estética de la sinceridad. El poeta ante todo debe ser un hombre; un hombre que ama y siente, que odia y desprecia y á título de conveniencia alguna le es lícito disfrazar sus sentimientos. Podrá, á lo sumo, omitir su expresión; mas si los deforma añade éticamente al vicio original el de la hipocresía y estéticamente el de la falsedad, que jamás ha dejado crecer ni durar la inspiración más leve. Esta es la causa por que no me explico los aspasientos de la circunspección alarmada, cuando aquella poesía se leyó en Mallorca. ¿Acaso no hay y ha habido muchos poetas hijos del siglo XIX, que prácticamente no quisieran volver á la edad media, los cuales declamaron de continuo contra las decepciones que la ciencia produce y contra el poder desconsolidador de los instrumentos que nos descubren las miserias del mundo material? ¿Hubiera podido lograr Alfredo de Musset los desgarradores acentos de *Rolla*, si en lugar de dolerse de su incredulidad y de deprecar contra el escepticismo volteriano que había destruido su fé, se hubiese empeñado en cantar una fé que no tenía ó una razón demoledora y nihilista que dejó el desierto en su alma? ¿Ganaría en valor poético y moral una poesía catalana que escondiese la nostalgia de las antiguas grandezas y el rencor, más ó menos justificado, pero sentido, contra la raza preponderante á la cual echaca su pérdida y su abatimiento? La poesía nace en las profundidades del espíritu donde no llegan los rayos de la razón; tiene cierta irresponsabilidad, por más de un concepto comparable á la castidad del desnudo clásico y su influencia nunca es tan grande ni segura que llegue á hacer peligrar el orden público. Así lo ha reconocido hasta el mismo Valera en infinidad de ocasiones y muy especialmente al tratar de los poetas hispano-americanos que cantaron su aversión á la antigua metrópoli. Lo que tal vez, saliendo del orden poético, pudiera reprocharse á Picó es, no

ya su regionalismo, sino su catalanismo puro, pues si hay razón para rechazar en todo lo que tengan de abusivo las imposiciones actuales del centralismo castellano, no la hay menos para rechazar las que sobre Mallorca ejerció Cataluña y para separar el particularismo mallorquín del particularismo catalán, que si bien tienen puntos comunes, tienen puntos en extremo diferenciales. En una carta vindicatoria que escribió no ha mucho el Sr. Quadrado y que vió la luz pública en la *Revista Catalana*, se señalan los fundamentos de esta diferencia en su origen histórico, por medio de la violenta anexión del reino de Mallorca á la corona aragonesa que perpetró, sellándola con sello de fratricidio, la mano rapaz de Pedro IV y por medio de las violaciones con que este monarca y sus sucesores atacaron la constitución paccionada y bilateral que juraron mantener y observar; ensayando en esta isla los aragoneses, mucho antes de que en Cataluña la consumasen los Austrias y los Borbones, la obra de la absorción cesarista é igualitaria. Si el regionalismo es, como así tiene que reconocerse, un movimiento de reivindicación de los organismos vivos, de las sociedades espontáneas elaboradas conjuntamente por la naturaleza y la historia; si la principal de sus justificaciones se halla en la observación de los hechos mismos, en la corriente sanamente *naturalista* que ha empezado á obrar contra las ficciones anti-naturales y las constituciones trazadas *a priori* por esos ideólogos que quisieron adaptar los pueblos á su mente y no su mente á los pueblos; si este concepto desarrollado ya de una manera metódica por las más poderosas y penetrantes inteligencias de este tiempo supone, dentro de la superior limitación de la unidad (no de la *uniformidad* nacional) el derecho de ser tal como uno es realmente en todas las órdenes de la vida, supone también, por fuerza, que el regionalismo catalán no puede incurrir para los demás en el desconocimiento que censura, ni puede conculcar los derechos que él mismo sustenta, ni despreciar los títulos en que se apoya. Esto me sugiere la lectura del galano *Parlament* que hizo Picó como presidente en las Juegas florales de este año, en el cual, á mi entender, confunde sobradamente los intereses regionales de Mallorca con los de Cataluña hasta parecer con estos últimos absolutamente identificados, por ser mallorquín el que habla y por no hablar más que de catalanismo. El lazo común del idioma no basta á mencomunar las aspiraciones de carácter social ó político; y si no se parte de la base positiva é histórica, el regionalismo se confunde de lleno con cualquiera de las formas federalistas que hace tiempo militan en España y no es más que un sistema apriorístico como los otros, según pudieran hacerlo sospechar, los ensayos de constituciones y la reglamentación puerilmente detallada é inflexible de esos congresos y bases y programas, que también pudieran llamarse, según la frase de los nihilistas rusos, *papeles mojados de Occidente*. Es decir, constituciones de papel, que no encarnan en el pueblo, que no son cuerpo de su cuerpo ni sangre de su sangre; piadosos devocionarios de la libertad á la francesa, que está contenida en los preceptos, en las frases brillantes, en las paradojas deslumbradoras, en los imperativos elocuentes, en las abstracciones sublimes, en todo sitio y lugar, menos en las voluntades y en los hechos concretos, los cuales constituyen, uno tras otro, toda una serie infinita de negociaciones pesimistas opuestas al ideal y cándido optimismo de los teoremas parlamentarios. En suma, nacen el particularismo mallorquín y el catalán de la misma raíz científica, pero como tallos separados y diversos; del segundo ha recibido Mallorca el movimiento, pero no debe seguir idéntica dirección, sobre todo si esta es la más extremada y sobreadada. La energía dispersa es como la electricidad sin hilo conductor; de nada sirve. Los temperamentos intensos siempre son de más influencia que los extensos. El vapor sólo tiene fuerza comprimido y lo mismo pudiera decirse de la idea. Lo que importa, pues, es hacer acopio de la energía de la idea, de estudio sólido y sereno, de convicción profunda y total, mejor que desvaporar las calderas por la válvula retórica, como, tal vez muy pronto, intente probar en un ensayo á parte.

Sobrado larga es ya esta digresión, que perdonará Picó el primero de todos, si es que acaso no convenga con mis apreciaciones. Y entrando de nuevo en el terreno puramente literario, observemos los rasgos salientes del escritor de Pollensa, su sobria y elegante factura, su feliz interpretación del idioma catalán, castizo sin ser rancio, inteligible para todos sin ser vulgar, natural y limpio de toda impureza, que tan ajustadamente viste sus inspiraciones siempre varoniles y graves. No basta lo que Picó tiene escrito y publicado para dar una idea de sus facultades. Ha dicho de él con mucho acierto el penetrante Sardá en un prólogo á sus *Tres englantines*, que se parece á aquellas perspectivas que ofrece el gran ensanche de una población á medio construir. Largas vías, señaladas por edificios que alternan con solares sin edificación. Construcciones hermosas y acabadas, junto á andamiajes laberínticos de obras en proyecto... tal se ofrece este autor, donde lo ejecutado nada supone junto á los esbozos de grandes lienzos que tiene en el taller, sin concluir, falto del estímulo de la gloria que no siente y en la cual no cree. Su drama *Cor de roure*, si bien resintiéndose de una influencia sobrado romántica y feudal, con su imprescindible castillo y sus escenas de chimenea gótica, demuestra una robustez de roble y la firmeza de su estilo poderosamente descriptivo. Los *Suspirs* alcanzan, sin imitación formal ó externa, una intensidad de sentimiento verdaderamente bequeriana. Las canciones, romance y apólogos de todas clases le acreditan como miniaturista, como *faiseur* hábil y primoroso y todas sus poesías, presentan un conjunto inspirado, sobrio y varonil, al mismo tiempo que fuerte y fibroso.

Más de dos puntos de semejanza tiene con Ramón Picó la bravía imaginación de D. Gabriel Maura, terreno espontáneamente feraz, donde no crecen flores ni menudas céspedes junto á parleros arroyos, sino selvas impenetrables de ariscos espinos, bizarras espesuras de enmarañada vegetación. Con perspicacia observa Alcover la ruda *masculinidad* del talento de Maura, bastante «para alimentar todo un harén de imaginaciones hembras.» Nada más lejos de él que la flojedad acuosa ó la debilidad enfermiza. Si por algo se pierde, es por exceso de vigor sanguíneo, por exaltación pléórica, por lo reciamente dibujado de la musculatura, como aparece en las creaciones de Buonarroti. De análogo á Ramón Picó, además de esta condición y como ella también más acentuada, ha tenido Maura la negligencia de *aficionado* y el no vaciar sino á trechos la inmensa cantera de su fantasía poético-filosófico-pesimista. No ha profesado la literatura y tan sólo la cultivó como entretenimiento de una vida diariamente ocupada en otro género de labor. Pocas son sus poesías, pero de ellas casi todas merecen citarse: *L'Espigolera*, por su color meridional y sus acres perfumes rurales; *Quimeres*, por su vaga resonancia que recuerda la lira de Heine, cordada con nervios humanos; *Avant!* por la entonación profética y desesparada, descolando sobre todas las demás como dolmen solitario y grandioso. Lo que constituye, sin embargo, la parte esencial y distintiva de su talento son los artículos de costumbres y sátira social que, publicados en diversos almanques, en la *Revista* y el *Museo Balear*, en *L'Ignorancia* y *La Roqueta*, ha reunido este año en un volumen con el título de *Aygo-forts*. Nada más apropiado que este nombre á tales opúsculos, verdadera acción corrosiva de un temperamento caustico sobre una plancha de acero. Desde que el éxito obtenido en Francia por *L'Ermite de la chaussée d'Antin*, puso en moda el género de costumbres, los escritores españoles encontraron rica vena de asuntos en el espectáculo de la sociedad contemporánea, junto con precedentes famosos y muchas veces clásicos en nuestra antigua novela picaresca. ¿Qué son, sino, las escenas y episodios de *Guzmán de Alfarache*, de *Lazarillo de Tormes*, de *Marcos de Obregón*, y hasta muchas páginas del divino *Quijote*, más que cuadros de costumbres unidos algunas veces artificialmente al asunto principal? Desde Hurtado de Mendoza, desde Vicente Espinel hasta Estébanez, Segovia, Larra y Mesonero Romanos, puede decirse que la tradición se había roto sólo aparente-

mente, pues la vemos continuar en los *bo degones* de Baltasar de Alcázar, en los saínetes de D. Ramón de la Cruz y hasta en los mismos romances de Moratín. Hemos mencionado cuán de cerca en las columnas de *La Palma* (1840) siguió D. Antonio Montis las huellas de *Figaro* y *El curioso parlante*. Pero estaba reservada una fase peculiar de este género á los *costumbristas* mallorquines posteriores, á los que adoptaron para la descripción el idioma nativo en su forma vulgar y hablada. Singular relieve presentan entre todos, los artículos de *Pau de la Pau*. Son con frecuencia, lo que verdaderas aguas-fuertes respecto á dibujos litográficos. De ellos una parte ha tenido más general asenso, aquellos en que como en *Dona Juanita*, *Ses casetes*, *Un frac*, solo toca la superficie de las cosas y la garra del satírico se contenta en hacer cosquillas á la epidermis; pero otra cosa ha sucedido cuando las uñas han ahondado en las entrañas y cuando el tipo retratado no estaba ya comprendido en los inocentes límites de la ridiculez. A esto contribuye el exceso del *mordente* pictórico, la sevicia del estilo cruento y duro, los trazos profundos del buril que rasga y agujonea, no ya la piel, sino la carne viva de la sociedad, como en *Escola práctica*, y *Ses Peparrines*, aquel, especie de travesunto casero é hipócrita del *Syloch* shakespeareano, éste concentrado esbozo de toda una novela experimental y moderna con vistas á la Celestina y á las *Ejemplares* del insigne cautivo de Argel, donde se desentrañan y explican lobregueces y miserias no menos divertidas que la casa del señor Monipodio y los entuertos de la Sallada, Repolido y Chiquiznaque, sin esa á menudo pesada seriedad trascendental de los naturalistas de profesión. No cabe duda que los primeros de estos artículos son retóricamente más regulares y redondeados, de más piadoso y tolerante humorismo; pero los segundos revelan toda la fuerza imaginativa de Maura, toda la sagacidad de su espíritu mundólogo y observador, sin ser más que un pequeñísimo fragmento escrito, de esa suma inagotable de ingenio, de sátira, de talento y de observación profunda y ligera que ha desparramado durante toda su vida, con prodigalidad no siempre bien empleada, quien no es en el día célebre por lo mismo que se quejaba Larra de no ser inmortal: por pereza.

MIGUEL S. OLIVER

Carta de Madrid

Sr. Dr. de LA ALMUDAINA.

Es casi imposible hablar hoy de otra cosa que de Colón y del descubrimiento de América: pero como á ello consagraba mi crónica anterior y es muy difícil interesar en asunto tan trillado y que tanto ha hecho hablar, limitome hoy á decir que en Huelva y Palos de Moguer donde ahora está el núcleo de las fiestas se celebran los banquetes que son indispensables en todas las solemnidades modernas.

No podemos hacer nada sin beber Champagne y sin producir las salvas de taponazos que preceden á los brindis.

**

El Sr. Romero Robledo se propone aprovechar su estancia en San Sebastián para llevar á cabo los proyectos de reformas administrativas en el archipiélago filipino. Parece que piensa introducir radicales transformaciones en la vigente legislación aplicables á todos los ramos, con la tendencia de que se aumenten los ingresos por la reforma de los servicios y por la explotación, actualmente poco menos que nula, de los ramos de riqueza desatendidos por la administración.

Entre los proyectos del Ministro de Ultramar figuran el de dar gran impulso á la enseñanza y al ramo de beneficencia. En este sentido parece que ha dictado recientes disposiciones.

Para trabajar con el Sr. Romero Robledo en la confección de esos proyectos, saldrá mañana para San Sebastián el Sr. Bergamín, quien permanecerá allí varios días.

Como el presupuesto del Archipiélago se cubre desahogadamente con sus propios recursos, el Sr. Romero Robledo no hará según mis noticias, alteraciones importantes en el personal, á no ser aquellas que

(*) Véase LA ALMUDAINA de los días 19, 25 y 31 de Marzo, 7, 10, 21, 24 y 28 de Abril y 1, 15, 19 y 26 de Mayo del corriente año.

inevitablemente resulten de la transformación de algunos servicios.

Como si la vuelta de los calores no fuera bastante para hacernos sudar, el Banco de España publica su acostumbrado balance que bien examinado no ya sudor sino sudores produce.

Por lo pronto aparece una disminución de más de cuatro millones en las existencias metálicas, siendo de notar que el oro, cuyas existencias no habían sufrido alteración alguna durante todo el año, manteniéndose constantemente en la misma cifra, ha descendido de repente en 624.624 pesetas. Sería curioso saber á quien ó á quienes ha facilitado el Banco de España ese oro que con tanto tesón defendía, hasta el punto de no consentir se facilitase á algunos accionistas que pedían centines para sus gastos de viaje á Francia.

Pero si las existencias metálicas han disminuido, en cambio han aumentado los billetes en circulación. Nada menos que 9.245.325 pesetas en billetes ha lanzado á la circulación el Banco de España durante la semana última, haciendo elevar la circulación fiduciaria á pesetas 861.500.750.

Este aumento se explica teniendo en cuenta el que ha experimentado la cuenta corriente del Banco con el Tesoro. Aquél ha facilitado durante la semana á que el balance se contrae muy cerca de diez millones de pesetas que, naturalmente, ha dado en billetes y con cuya suma la Hacienda habrá salido de sus apuros de principio de mes. La nómina, pues, se ha salvado gracias á la facultad de aumentar la circulación fiduciaria otorgada al Banco, porque si no, este mes hubiera corrido peligro hasta la paga de los ministros.

Afortunadamente, según los periódicos ministeriales, el Banco empezará á ingresar el producto de las contribuciones, con el cual saldrá la cuenta del Tesoro y recogerá los billetes; pero la cosa es algo más difícil de lo que supone el optimismo de los órganos del Gobierno, porque está en la conciencia de todos que se recaudará mucho menos de lo presupuestado.

Para consuelo las cuentas de carácter puramente mercantil, es decir, aquellas cuentas que á pesar de no ser las que más atiende el Banco de España, reflejan la situación del comercio, están en lamentable baja. Los descuentos han disminuido en 628.550 pesetas, los préstamos en 2.512.508 y las cuentas corrientes en 776.073.

El verano es, como se vé, caluroso hasta el punto de vista financiero.

A. PALMA ESCOBAR

8 Agosto de 1892.

LAS FIESTAS DEL CENTENARIO

En Madrid

El programa

Convocados por el señor alcalde de Madrid, reuniéronse el sábado, á las once de la mañana, en el Ayuntamiento, los representantes de la mayor parte de los periódicos de aquella capital.

El Sr. Bosch encareció en breves frases la necesidad de que se conmemore dignamente el descubrimiento de América, hizo una breve reseña de las fiestas que el Ayuntamiento prepara y pidió para las mismas el concurso de la prensa.

Según el señor alcalde, como quiera que antes de las fiestas de Madrid se verificarán las de Granada, Sevilla y las últimas de Huelva, puntos que visitará la reina para asistir á dichas solemnidades, las de la capital de España no podrán empezar antes del 12 de Octubre, y aun es posible que para este día no haya regresado la corte.

Las fiestas comenzarán, pues, en la fecha citada con dianas por las músicas de la guarnición, que recorrerán las calles de la capital. Después habrá una sesión solemne del Ayuntamiento conmemorativa del imperecedero acontecimiento y por la noche fuegos artificiales en la Cibeles, en las Vistillas y en otros varios puntos á propósito para gran concurrencia. Todo con objeto de avivar el entusiasmo popular.

En los días sucesivos se verificarán los Congresos literario, pedagógico, jurídico y otros; se repartirán á los pobres 20.000 bonos de peseta y se dispondrán fiestas especiales en los barrios más populares de Madrid.

En la segunda quincena de Octubre, tiempo para el cual la corte estará de regreso de su viaje á Andalucía, se verificará la gran cabalgata, cuyo programa leyó á la reunión el secretario Sr. Salaya, habiendo podido los concurrentes ver en el local donde estaban reunidos el diseño de las tres carabelas y un album con los tipos y modelos de los heraldos, marineros, soldados, aventureros y personajes históricos que han de ir en la cabalgata. Por cierto que todo ello es de buen gusto y con mucho sabor de época.

La cabalgata llevará el orden siguiente: Primera parte

Recuerdo de la rendición de Granada.—Cuatro heraldos á caballo, veinte arqueros, veinte arcabuceros, dos jefes árabes á caballo, Boabdil y doce personajes moros á caballo, seis á pie, lujosamente ataviados, y treinta escopeteros.

Segunda parte

Los frailes de la Rabida.—Treinta y ocho frailes, el padre Marchena, Diego Colón y el guardián fray Juan Pérez.

Tercera parte

Las carabelas.—Los tres hermanos Pinzón, ocho marineros de la Niña, la carabela Niña, doce tripulantes, guerreros y aventureros, ocho marineros de la Pinta, la carabela Pinta, doce tripulantes, guerreros y aventureros, ocho marineros de la Santa María, la carabela de este nombre y veintidos tripulantes.

Cuarta parte

Los Reyes Católicos.—Doce alabarderos timbaleros, cuatro trompeteros, dos maceros, los Reyes Católicos, cuatro pajes, los infantes don Juan y doña Juana, dos damas, el cardenal Mendoza, en mula, fray Hernando Talavera, fray Diego de Deza, en mulos, el gran capitán Gonzalo de Córdoba, diez caballeros, dos priores y dos lanceros.

Quinta parte

Alegoría del descubrimiento de América y homenaje á Colón.—Doce indios y doce indias, carroza alegórica, la presidencia, las corporaciones y los coches de doña Juana la Loca, la Real Casa y el Ayuntamiento.

La cabalgata se formará en el Hipódromo, y recorrerá el siguiente itinerario: Castellana, plaza de Colón, Recoletos, calle de Alcalá, Puerta del Sol, calle del Arenal, plaza de Isabel II, plaza de Oriente, calle Mayor, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo y plaza de las Cortes, disolviéndose en la calle de la Lealtad.

La carabela Niña, cuyo soporte se compone de trofeos marítimos, lleva el nombre de Vicente Yáñez Pinzón, que era quien la mandaba, y tiene 7,50 metros de largo por 8 de alto. La Pinta lleva el nombre de Francisco Martín Alonso Pinzón, mide 10,50 metros de longitud y 10 de altura. La carroza monumental, alegoría del descubrimiento de América y homenaje á Colón, tiene 10 metros de largo y 10 de alto, y la carabela Santa María 14 y 12 respectivamente.

Los modelos correspondientes, así como los trajes de los personajes que figurarán en la cabalgata, han sido pintados por el Sr. Bussato.

Después de la cabalgata, punto culminante de las fiestas, habrá función de gala en el teatro Español, dos corridas de toros, una de convite para los extranjeros y personal de elección; otra, de convite también, para el elemento popular. Finalmente, ya entrado Noviembre, será la gran recepción en el Ayuntamiento en obsequio á los individuos que hayan venido á tomar parte en los Congresos.

El Ayuntamiento tiene también el propósito de organizar en el teatro Español una serie de representaciones que sean como la historia y vida de toda nuestra dramática, desde Lope de Rueda hasta Echeagaray.

Pero este pensamiento, que realizado sería muy hermoso, está en agraz todavía.

Marruecos

La primera escaramuza.—Un rasgo del R'man.—El teatro de las operaciones.

Las noticias de Tánger que transmite el telégrafo no encierran gran interés, por más que algunos periódicos de Madrid tratan de presentar la situación del Imperio marroquí con colores más negros de los que en realidad ofrece.

El ejército imperial, concentrado en las cercanías de Tánger, ha movido su campamento en dirección á Anghera, situándose en el territorio denominado Charf, más allá de Mogogo.

El domingo por la tarde las avanzadas de las fuerzas leales hicieron una diversión reconociendo los puntos estratégicos ocupados por los rebeldes.

Estos hicieron fuego, parapetados en los riscos; pero retrocedieron en seguida, porque la artillería de los imperiales les causó muchas bajas.

Se asegura en Tánger que la batalla decisiva no se ha empeñado aún porque los cartuchos que tiene el ejército del Sultán no son del mismo calibre que los fusiles.

El corresponsal de *El Imparcial* dice que el jefe de los rebeldes, El H'man, ha devuelto á un aduar el ganado de que se habían apoderado los angherinos. Es considerado tal acto como un rasgo de habilidad política, que, además de inspirar sentimientos de gratitud, servirá para que las

kábilas hagan comparaciones entre los procederes de H'man y los de las tropas del Emperador.

Respecto al teatro de las operaciones, *El Liberal* publica estas noticias:

«Las kábilas de Anghera, hoy en armas contra el Sultán de Marruecos, ocupan el terreno áspero y montañoso, próximo al campo fronterizo de Ceuta, que sigue la dirección de la costa en el Atlántico.

Es gente brava, levantisca, pobre y poco sincera; sus aduares están situados á todo lo largo de Sierra Bullones, y por angostas travesías se comunican con las kábilas de Wad-Ras, las cuales ocupan diversos puntos de Sierra Bermeja, ó sea otra cordillera paralela á la primera, que se extiende hacia la parte septentrional de Tetuán.

Nadie ignora que el origen de la guerra de Africa en 1859 fueron los desmanes, atropellos é insultos de esos feroces montañeses, cuyo fanatismo religioso corre parejas con su amor á la independencia y su falta de respeto á todo género de conveniencias gubernamentales y hasta internacionales.

Hemos dicho que con las kábilas de Wad-Ras, que, á nuestro juicio, también se han sublevado en su mayor parte, se comunican las de Anghera por angostas sendas á través de las montañas; su total unión puede efectuarse entre las opuestas vertientes de las tierras citadas, á unas cuatro leguas de Ceuta.

Si los sediciosos no dominan la llanura de Wad-Ras ni los montes inmediatos á Tetuán, las tropas imperiales pueden avanzar simultáneamente desde Tánger y Tetuán, las primeras por el camino de Anghera, á lo largo de la costa, y las segundas por las orillas del Jelu, ya en dirección del *Ulad* ó tribu de Arba, que se halla próximo al Fondak y sobre la misma vía, ya hacia Zarka, territorio más próximo á nuestra plaza de Ceuta, obligando así á retroceder, con un ataque de frente y por el flanco izquierdo, al enemigo; pero este movimiento ofensivo encierra á su vez grandes dificultades, pues un descalabro de las fuerzas procedentes de Tánger acaso diera como resultado que también fuesen batidas aisladamente las tropas de Tetuán, y entonces los revoltosos quedarían dueños absolutos de aquella extensa comarca».

Los vinos

Los más famosos—Los que gustan más—Los españoles comparados con los extranjeros

Hace poco tiempo que un incendio destruyó las bodegas del *Chateau Latour*, que pertenecía á Mr. Osiris Iffler, y con este motivo los periódicos franceses citan las diversas clases de vinos más célebres en Europa.

Son éstos el *Chateau Lafille*, cuyas bodegas pertenecen al barón Rothschild; el *Chateau Margaux*, propiedad del conde Pillel-Will, y el *Chateau Iquem*, de la familia Lur Saluces. Merecen también citarse algunos vinos blancos de la Borgoña y otros rojos.

El Champagne y el Burdeos, universalmente conocidos, constituyen la base de la exportación de vinos de Francia. Pero hay otros, como los de Anjou y el Arbois, que, aunque inferiores, son muy solicitados.

Los principales tienen por base los vinos españoles de más graduación alcohólica.

El Jerez, Manzanilla, Málaga, Montilla, Cariñena, Valdepeñas, Alicante, Rioja Claret, Priorat, Blancos de Huelva y de Yebes, Tintilla, Malvasía de Sitges, Arganda, Rueda, Pajarete, Moscatel, Pardillo y otros de Aragón, de la Ribera de Aranda de Duero, y tantos más que las diversas provincias españolas producen forman nuestra incomparable riqueza vinícola y llevan la fama de su nombre por Europa y América.

Actualmente se fabrica en Reus un Champagne que se aproxima al de la región francesa, y en Jerez un Champagne y un Cognac que compiten con los mejores.

En Portugal, los más famosos son el Oporto y el Madera, y también hay buenos vinos en Alentejo.

En Italia, el *Lacrima Christi*, el Chianti, el Marsala y el Falerno son los más estimados. También se fabrica en Sicilia el *Chateau Margaux*.

En Alemania, el vino del Rhin es el único, y puede citarse como superior, en cierto modo, el Mosela.

En Rusia, los vinos de la Besarabia, de Crimea y del Cáucaso, en donde también se fabrica Champagne, son apreciados; pero éstos no traspasan las fronteras nacionales.

Austria no es rica en vinos, salvo el Tokay de Hungría: se surte del mercado francés é italiano.

En Grecia hay el famoso vino de Samos que bebía Aristófanes; en Turquía el vino del Bósforo; en los Principados danubianos

se bebe un vino común muy grato al paladar.

También pueden citarse el vino de Chipre, el del Líbano en Asia y el del Cap.

En Africa hay plantaciones de vides francesas.

Los vinos de Argelia y Túnez son de mayor riqueza alcohólica que los cultivados en Francia, pero muy inferiores á los españoles.

En los Estados Unidos se fabrica Champagne, en San Francisco; pero no parece ser muy apetecible.

De todo esto se deduce que ningún país del mundo puede presentar mayor variedad de vinos, ni más ricos en fuerza alcohólica y gratos al paladar, que España.

Por eso, todas las fuerzas deben emplearse en aumentar nuestro comercio de exportación, acreditando más nuestras marcas en el extranjero, pero cuidando mucho de no exagerar el cultivo de la vid, pues ya se sabe que, si se abusa de la plantación, ni los vinos serán buenos ni tendrán fácil salida.

Además, importa muchísimo que se estudie su crianza y elaboración, que no se exporte en malas condiciones y que no se venda mosto en las circunstancias en que hoy se fabrica.

En este punto estamos muy atrasados, y salvo las marcas de Jerez, Málaga y Huelva, las de Bayo, Riscal y alguna otra, las demás dejan mucho que apetecer.

El Canal de Panamá

Trátase, á lo que parece, de la reconstitución de la Compañía de Panamá y de los diversos proyectos presentados para llevar á término las obras.

Se comprende perfectamente el interés con que se sigue esta cuestión en la nación vecina, porque, de no continuar los trabajos, puede darse por perdido ese gran capital invertido en valores de la Compañía; pues aunque el activo de la liquidación está calculado en 230 millones de francos, puede en su realización estar expuesto á grandes decepciones.

El hotel que la Compañía tiene en París estaba tasado en 1.857.000 francos, y, sin embargo, ha sido vendido en 600.000, con pérdida de dos terceras partes de la evaluación del mismo.

Los terrenos, los inmuebles y las construcciones que figuran en el activo, por 37.800.000 francos no tendrían valor alguno para los accionistas si llegara el caso de declararse la caducidad de la concesión, porque pasarían á ser propiedad del Gobierno de Colombia.

El material está tasado en 90 millones de francos, y puede decirse que conservaría este valor en el caso de continuar las obras; pero si se desistiese definitivamente del proyecto, ó habría que venderlo sobre el terreno con una depreciación inmensa, ó tendría que ser desmontado para trasladarlo á París con un quebranto grande.

Y lo que dejamos dicho del hotel, de los terrenos, de los inmuebles, de las construcciones y del material, puede decirse asimismo de los aprovisionamientos y de la mayor parte de los conceptos que componen el activo; de manera que, en caso de una liquidación definitiva, el activo, que hoy figura por 230 millones de francos, quedaría reducido á 50, que representa un 4,88 por 100 para las obligaciones.

Por todas estas consideraciones, se comprende que la noticia y hasta los propósitos de la reorganización del Panamá se considere como una medida salvadora, puesto que la liquidación es la ruina absoluta y la pérdida irrevocable de 1,120 millones de francos.

La reconstitución de que se trata presupone la resolución de estas dos cuestiones previas: ¿Es materialmente factible? ¿Se encontrarían capitales suficientes para realizar la empresa?

Podemos pasar por alto la primera de estas dos cuestiones, y examinar desde luego la segunda.

Al hacer un llamamiento de capitales, jamás se sabe *á priori* si éstos responderán ó no; pero tratándose de un negocio como Panamá, aunque los precedentes no son los más á propósito para inspirar confianza, acaso por esto mismos es posible que se encontrase dinero; porque, entre la ruina y el sacrificio, tal vez los capitalistas tomasen el partido que les diera alguna probabilidad de recuperar parte, al menos, de las sumas comprometidas, y de terminar una obra cuya explotación sería sumamente remuneratoria, pues los cálculos más prudentes hacen ascender el producto del tráfico á un 4 por 100 líquido de los capitales invertidos.

La cantidad que se necesitaría para terminar las obras del Canal es de 500 millones de francos, que podrían obtenerse de la siguiente manera:

Se constituiría una nueva Sociedad con 50 millones de capital, y á la cual aportarfa la liquidación de la antigua su activo, de suerte que aquélla no tendría necesidad de buscar más que 215 millones, pues completaría los 500 con 245 que tiene en obligaciones con premio sin emitir.

Estos 215 millones representan, con relación á los títulos emitidos, 61 francos por título nuevo, que, repartidos los pagos en cinco años, impondría á los tenedores de aquéllos una carga anual de 12 francos por año y obligación.

Si los tenedores de títulos de Panamá aceptan este sacrificio, podrían salvarse los 1,120 millones comprometidos en esta empresa; de otro modo, la pérdida sería irremediable.

El naufragio del «Rosales»

El almirante de Solier, uno de los más ilustres y valerosos marineros de la República Argentina, que manda la escuadra de la misma surta en aguas de Cadiz, interrogado por el corresponsal de la Agencia Fabra acerca de la catástrofe del *Rosales*, dijo:

«Me llamó el presidente de la República dándome la orden de venir á las aguas de Cadiz y Huelva con los cruceros *Almirante Brann*, *Veinticinco de Mayo* y el cazatorpederos *Rosales*.

Dos días después estábamos ya listos y emprendimos la marcha.

Fuera del Río de la Plata y en alta mar se desencadenó una violentísima tempestad como no he presenciado en mi vida.

Las olas eran como inmensas montañas, y la fuerza del huracán tal que nos derribaba sobre cubierta.

De pronto ví desaparecer al *Rosales*, que era un magnífico cazatorpederos de ochocientas toneladas.

—¿Había allí algún escollo?
—Ninguno, y además la costa estaba distante.

—¿No pudo prestarle Vd. algún auxilio?
—¡Era de todo punto imposible! ¿Cómo echar los botes al gua en medio de aquella deshecha y furiosísima tempestad?

—¿Y el *Veinticinco de Mayo*?
—Daba horribles cabezadas y bandazos, y de pronto lo ví desaparecer. Lo creí también perdido durante algunas horas, hasta que al cabo de ellas lo avisté de nuevo.

—¿Cuándo tuvo Vd. noticia exacta del desastre del *Rosales*?
—A mi llegada á Bahía, donde recibí un telegrama anunciándome que de los cien y pico de hombres que formaban la tripulación habían perecido setenta.

—¿Permanecerá Vd. mucho tiempo en España con la escuadra?
—Esto depende de las órdenes que reciba de mi gobierno. Tal vez después de reparar pequeñas avarias en la Carraca, visite con mis barcos algún puerto del Mediterráneo, como Barcelona.

—¿No conoce Vd. el interior de España?
—No, señor; pero mientras la escuadra queda en la Carraca, me propongo hacer una excursión á Madrid.

—¿Estará Vd. en las aguas de Huelva para la fiesta naval del 12 de Octubre?
—Creo que sí, y que tan pronto como pase esta fecha regresaremos á Buenos Aires.»

NOTICIAS

Del Extranjero

Un profesor de *Royal College of Music* de Londres ha dado hace pocos días una conferencia sobre diapasón, y en ella ha demostrado que Mr. Gladstone, el jefe de los liberales ingleses, empieza todos sus discursos en tono de *mi natural* y los acaba siempre en *si bemol*.

A esto atribuye el secreto de la popularidad del *great old man*.

El Gobierno chino ha dirigido una circular á sus representantes en el extranjero ordenándoles que hagan saber á los gobiernos de los países que están acreditados que en el caso de que algún virrey, gobernador ó cualquier otro funcionario chino se dirija á capitalistas extranjeros para pedirles dinero prestado, den aviso previamente al Gobierno de Pekin, el único que puede decidir sobre la solvencia ó insolvencia de los peticionarios.

El número de nacimientos de hijos ilegítimos en París aumenta en proporciones verdaderamente aterradoras.

En la semana del 24 al 30 de Julio último se inscribieron en los Registros civiles de la capital de Francia 1,298 nacimientos (668 varones y 630 hembras), de los cuales 911 eran de hijos legítimos y la tercera parte, ó sean 397, ilegítimos.

De éstos no fueron reconocidos más que 49.

Telegramas de Berlín dan cuenta de haber sido convocada una Conferencia de personas competentes en asuntos comerciales para descubrir las proposiciones que han de formular los encargados de negociar un tratado comercial con Rusia. La Conferencia será presidida por el ministro de Hacienda de Alemania, señor Miguel.

En Berlín y en todo el imperio se da gran importancia á la actitud de Rusia favorable á una inteligencia comercial con Alemania.

El Presidente de la República de los Estados Unidos, señor Benjamin Harrison, ha firmado el decreto, aprobado por el Congreso, invitando al Rey y á la Reina Regente de España, así como á los descendientes de Cristóbal Colón, para que asistan á la inauguración de la Exposición de Chicago.

Desde Manganilla (Méjico) anuncian que á fines del pasado Julio llegaron á la costa mejicana del Pacífico, en una pequeña embarcación, un ruso y un habitante del archipiélago Gilbert.

Han declarado éstos que son los únicos supervivientes de la tripulación y de los pasajeros del barco *Tahitte*, que conducía 400 emigrantes de las islas Gilbert alistados para trabajar en una plantación situada junto á la costa occidental de Méjico.

Parece ser que el *Tahitte* naufragó en el Pacífico. Los dos hombres que han dado la triste nueva añaden que cinco compañeros, entre ellos una mujer, han muerto de hambre en la canoa donde se han salvado aquéllos y que durante diez y siete días han sido juguete de las olas.

Se supone que los supervivientes se han alimentado con la carne de los cadáveres.

El doctor Zakarine, que ha estudiado todas las epidemias cólericas que se han presentado en Rusia desde 1848, acaba de publicar en la *Gaceta de Moscov* un estudio de la actual invasión del cólera.

A su juicio, el rasgo característico de la enfermedad, después de haber comenzado por un período agudo, toma gradualmente formas cada vez más atenuadas, con independencia de las condiciones de temperatura y hasta de las precauciones sanitarias.

De esto deduce el doctor Hakharine que la epidemia actual no tomará las proporciones que alcanzaron las anteriores, y que está próxima á desaparecer. No obstante esta opinión autorizada, no se ha notado hasta ahora el descenso de la terrible enfermedad en el Imperio ruso.

Un rico americano, el conde de Loubat, ha instituido una fundación de 1.500 francos anuales para crear un premio destinado á la mejor obra escrita en España sobre la geografía, historia, etnografía, etc., de la América del Norte. El señor conde de Loubat nombra á nuestra Academia de la Historia fideicomisaria del legado y adjudicadora del premio; y á fin de que no necesite esperar la acumulación de intereses del legado para otorgar el primer premio, ha hecho entrega al señor duque de Mandas, representante de aquella corporación, de 6.000 francos e metálico, que nuestro embajador ha recibido haciendo constar en la escritura de fundación, con levantas frases, el agradecimiento que merece de las letras españolas el generoso donante.

De las Provincias

En una conversación política entablada por un redactor de *La Correspondencia* con el señor conde de Xiquena en San Sebastián, el señor conde expresó de la siguiente manera sus impresiones políticas:

«Los conservadores no estarán, á mi juicio, en el poder el 1.º de Enero. Si, contra mis predicciones, reuniera el gobierno las Cortes, le daríamos desde luego la batalla en toda la línea.»

La tempestad se carnerá sobre nuestras cabezas.

La crisis vendría entonces, ó por un acto del poder moderador, ó como resultado de la campaña parlamentaria.

La votación no nos daría el triunfo, pues el número responde siempre á la voluntad de los gobiernos.

El Sr. Sagasta dijo al terminar las Cortes sus tareas: *Hasta pronto*.

Los hombres de su altura, investidos con el carácter de jefe de elementos políticos importantes, como los que constituyen el partido liberal, no dicen esas palabras sin fundamento alguno.

Creo, como el Sr. Sagasta, que el solo hecho de constituir los liberales situación política facilitaría grandemente la celebración de los tratados de comercio.»

Un periódico de Badajoz ha tenido la oportuna idea de publicar los nombres de los extremeños que acompañaron á Colón en su primer viaje.

El recuerdo es tanto más oportuno, cuanto es más extraño que hombres que no habían nacido á orillas del mar, hombres de tierra adentro, se resolvieran á hacer aquel peligrosísimo viaje.

He aquí los nombres:
Diego de la Tordoya, de Cabeza de Buey.
Diego de la Xara y Torpa, de Badajoz.
Juan Morcillo, de Villanueva de la Serena.

Juan Potiño, de ídem.
Juan de la Cueva, de Castuera.
Martín de Logrosán, de Logrosán.
Pedro Corbacho, de Cáceres.
Pedro de Talavera, de Talavera la Real.

En el pueblo de Alger (Murcia) se han desafiado dos jóvenes de catorce y quince años respectivamente.

El duelo se verificó sin testigos abrazándose los combatientes y dándose de puñaladas en aquella disposición.

Uno de ellos sacó una herida grave en el vientre y el otro dos en la espalda.

La pesca de sardina es tan abundante este año en las costas de Galicia, que según dice un colega, se da poco menos que de balde en muchas poblaciones.

Días pasados fué tan grande el número de lanchas que arribaron á la ribera de Barbés, de Vigo, cargadas de este pescado, que, una vez desembarcado en la playa, no bastaban cien carros de buyes para cargarlo.

Dice un periódico de aquella ciudad que si esto continúa, será preciso tomar precauciones para que las calles de San Francisco, Santa Marta y Picacho, por donde se hacen los arrastres de la sardina, no queden intransitables.

La cesta de sardina se vendió á una peseta.

Dice un periódico de Córdoba que desde hace algún tiempo circula por aquella provincia buen número de monedas falsas de á dos reales. Llevan fecha de 1880 con el busto de Alfonso XII, y están hechas con relativa perfección.

Se tienen algunos detalles curiosos respecto de lo ocurrido con las escuadras extranjeras que asistieron á la fiesta naval de Huelva.

El ministro de Marina, por cuestión de delicadeza, no designó el sitio que debían ocupar los buques extranjeros, que, por su mucho calado, no vinieron á Huelva, y que se limitaron á presentarse delante de la barra de la ría.

En vista de esto, el comandante del acorazado francés *Duquesclin*, que estaba anclado en Cádiz, se limitó á seguir la escuadra española, y lo mismo hicieron los ingleses y los argentinos; pero los italianos se hicieron á la mar algunas horas después, evolucionando con entera independencia.

Los primeros, al llegar frente á la barra, echaron el ancla, pasando así una parte de la noche, y los segundos se presentaron al amanecer pretendiendo tomar la cabeza del ala, á fin de que la nao *Santa María* pasase delante de ellos antes que por delante de los demás.

Al observar esto el comandante del *Duquesclin* levó anclas rápidamente, y siguiendo su ejemplo los otros buques, consiguieron que, en la línea de formación, los italianos quedaran los últimos.

Estas maniobras se hicieron con mucha pericia y acierto, sin que, á pesar de la grande aglomeración de buques, ocurriera el menor incidente.

Este caso ha sido muy comentado, particularmente entre marineros franceses y argentinos.

Según disposiciones recientes, todos los reclutas en activo que denuncian á un prófugo deben quedar en la situación de reclutas en depósito, considerándose como edimidos á metálico, una vez que el párrafo segundo del art. 100 de la ley de reemplazos concede al descubridor y aprehensor de un prófugo los mismos beneficios que el art. 31 otorga al que denuncia la existencia y paradero de un mozo que debió ser alistado en reemplazos anteriores á la fecha de la denuncia.

En la madrugada del día 7 se declaró un violento incendio en la casa número 4 de la calle de las Hileras de Granada.

A los pocos momentos de iniciarse el fuego, el edificio estaba convertido en inmensa pira, de la que se desprendían chispas, y una densa columna de humo se elevaba en el espacio.

Pronto acudieron al lugar del siniestro las autoridades y el vecindario, atraídos por las llamaradas que se veían desde los diversos puntos de la ciudad.

Los habitantes de la casa fueron salva-

dos; el edificio quedó reducido á escombros.

El regimiento de Santiago trabajó para la extinción del siniestro, igualmente que los bomberos y vecinos.

Han sido destruidos los tejados de la Alhóndiga y parte de la casa núm. 21 de la calle del mismo nombre.

Hay cuatro bomberos heridos levemente, y además un soldado de ingenieros, tres del regimiento de San Fernando y el dependiente del señor Daroca, que habitaba en la casa incendiada.

De la Capital

Todavía ayer y cuando ya empezábamos á alimentar la esperanza de que la difteria nos dejaba en paz, ocurrió una defunción producida por esta enfermedad en una niña de siete años, domiciliada en la calle de la Cordelería.

Decididamente se queda en casa esta ominosa dolencia.

En el término de la ciudad de Alcudia y punto denominado el *Puigzet* hubo el domingo último un incendio, habiéndose quemado unas seis cuarteradas de leña baja y unos treinta pinos.

Como presunto autor del hecho fué detenido por la guardia civil de aquel puesto cierto vecino de Pollensa que habitaba en una choza en el punto llamado *Borbi*.

El primer teniente del regimiento infantería de Baza D. Pedro Alonso Huerga, ha sido destinado á prestar sus servicios en concepto de agregado á la Penitenciaría militar de Mahón.

Pocos son los días en que deje de haber cuestiones y riñas en la plaza de S. Antonio entre los conductores de coches Ripert y los cocheros de alquiler sobre quién debe ceder el paso.

Estas cuestiones recrudescieron en la tarde del lunes y en la del martes llegando á tomar proporciones lamentables, á pesar de lo que ni en un día ni en otro se ha visto por allí agente ninguno de la autoridad que pusiese orden en aquel desconcierto.

El martes fueron detenidos por la guardia civil de la villa de Selva y puestos á disposición del Sr. Juez municipal tres sujetos, por haber inferido varias heridas con piedra á un convecino suyo llamado Juan Socias Morro.

A las nueve y media de la mañana de ayer llegó á este puerto procedente del de Ibiza y Alicante el vapor correo *Isteño*, conduciendo un soldado custodiado por una pareja de la guardia civil, un caballo, once buyes y seiscientos corderos para el consumo de esta ciudad.

Ha tomado posesión del cargo de Sobrestante 3.º en prácticas en la Jefatura de Obras públicas de esta provincia, D. Emilio Lorite, recién ingresado en el Cuerpo.

Durante todo el día de ayer el viento sopló de diferentes cuadrantes ocasionando variados contrastes en la temperatura, unas veces seca y agradable y otras húmeda y cálida, predominando, sin embargo, este último temperamento.

Por la tarde cayeron gruesas gotas de agua, al parecer precursoras de mayor chaparrón; pero no llegó esto á efectuarse, habiéndose disuelto el nublado sin otra novedad.

El día 8 del corriente la guardia civil del puesto de San Juan (Ibiza) detuvo á dos sujetos, los cuales con una escopeta habían causado varias heridas á un vecino de la parroquia de San Vicente.

El herido fué llevado al hospital de Ibiza y aquéllos entregados á la autoridad correspondiente.

Esta noche en el paseo del Borne la música del regimiento de Filipinas tocará las piezas contenidas en el siguiente programa.

- 1.º—Paso doble *Las Hijas del Cebedeo*, Chapí.
- 2.º—Fantasía de la ópera *La Estrella del Norte*, Brounet.
- 3.º—Sinfonía de la ópera *Le Cheval de Bronze*, Auber.
- 4.º—Waltz *Flores Marchistas*, Nieves.
- 5.º—Tango *Los Inútiles*, Nieto.

Dos hermanos, cortantes de oficio, que el lunes último riñeron en la calle llamada Florida de la villa de Porreras, fueron detenidos por la guardia civil y puestos á disposición del Sr. Juez.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Lotería nacional

Madrid 10 á las 12:30 t.

En la extracción de hoy, han sido premiados los números 13.884 con 250.000

pesetas; 4.279 con 125.000 pesetas; 9.922 con 60.000; y 8.908 con 30.000.
 Con 4.000 pesetas
 10.619, 9.812, 12.116, 3.918, 10.541, 885, 3.872, 3.710, 8.282, 13.541, 13.534, 2.039, 3.920 y 999.

Asuntos financieros

Madrid 10 á las 1 t.
 Según se dice, parece tienen fundamento los rumores referentes á una próxima operación de crédito por medio de una emisión de bonos del Tesoro que negociará el Banco de España.

Venganza sanitaria

Madrid 10 á las 12:50 t.
 El Consejo de Sanidad de Francia ha declarado la existencia del cólera en Valencia para de este modo realizar el propósito de represalias sanitarias; pues Francia no ha visto con agrado que en España se adoptasen medidas en la frontera.
 Es inexacto que exista dicha epidemia en ninguna provincia española.

Consejo de ministros

Madrid 10 á las 2 t.
 El Consejo de Ministros que hoy se celebrará, se ocupará de las cuestiones de Hacienda relacionadas con los nuevos impuestos, acordándose los oportunos reglamentos para la aplicación y cobranza de los mismos.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 3 de Agosto.
Ministerio de Gracia y Justicia.—Real decreto, fecha 1.º, aprobando la nueva demarcación parroquial de la diócesis de Jaén.
 —Otros, de igual fecha, sobre conmutación de penas.
 —Real orden, fecha 2, disponiendo se admitan las solicitudes de excedencia que presenten los funcionarios de las carreras judicial y fiscal.
Fomento.—Real orden, fecha 30, aprobando el proyecto de desmonte y aplanación de los terrenos que rodean al Palacio de la Industria y de las Artes en la corte.
 —Otras, de igual fecha, aprobando los presupuestos de obras de reparación y ensanche del Puerto Mayor de Valladolid de construcción de las carreteras de cabazón de Sal al puerto de Comillas (Santander) y de reforma del puerto de Lequeitio (Vizcaya).
Ultramar.—Real decreto, fecha 30, aprobando la intucción para exigir y recaudar el impuesto de fabricación sobre el azúcar establecido por el art. 14 de la ley de presupuestos de 30 de Junio de 1892 para la isla de Cuba.
Hacienda.—Real orden, fecha 15, disponiendo la formación de un Cuerpo de aspirantes de Aduanas.
Gobernación.—Real orden, fecha 31, resolviendo que al extender ó autorizar los alcaldes las listas de embaque de los soldados ó reclutas con licencia ilimitada por exceso en fuerza llamados por sus corones respectivos, hagan costar en dicho documento, además de la orden del jefe del Cuerpo, la última Real orden ó disposición reglamentaria que autorice á éste á disponer por sí la incorporación á banderas de los individuos que, pertenecientes á los suyos respectivos, se hallen en la expresada situa-

ción; Real orden ó disposición reglamentaria que encerrarán citada en el oficio en que el jefe de la zona les tramite la incorporación de los expresados reclutas.
 —Otra, fecha 2, sobre el servicio de los Cuerpos de Seguridad y de Vigilancia.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.
Nacimientos
 Día 7.—Varones, ninguno.—Hembras, 1.
 Día 8.—Varones, 3.—Hembras, 4.
Matrimonios
 Día 7.—D. Jorge Simó Carbonell, con D.ª Rosa Bosch y Garcias.
 Día 8.—No se registró matrimonio alguno.
Defunciones
 Día 10
 Antonia Trobat Martorell, soltera de 25 años, calle del Carmen, de tuberculosis.
 Catalina López Vives, de 6 años, calle de Boney, de fiebre tifoidea.
 Agueda Berga Coll, de 5 años, calle de la Cordejería, de difteria.
 Catalina Llabrés Planas, de 17 meses, calle de San Martín, de tuberculosis.
Hospital Civil
 Día 10
Movimiento de enfermos.—Entradas, 6: 4 varones y 2 hembras.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.
Registros del puerto
 DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Nubes en varios rumbos, con algunos nimbos: brumosa y densa, con humedad.

Horizonte.—Nebuloso al oriente, con nubes al S. O. y claro y arrebolado al N. O. y N.
Idem del viento.—Levante flojito.
Idem del mar.—Semi-blanca, con arrastre del S. E.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigia de Portopi.—Sin señal.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas
 Continuarán en Santa Clara; á las seis y media misa de comunión por el Sr. Obispo; á las siete exposición y misa matinal, á las diez misa mayor con música y sermón que dirá D. Antonio Canals Pbro. Al anocheecer trisagio con música y reserva.
Otras funciones
 En las Capuchinas, fiesta en obsequio á Sta. Clara; á las diez misa con música y sermón por D. Miguel Costa y Llobera.
 En Santa Cruz, al anocheecer, se hará el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús.
 En San Jaime, se hará la devoción de las cinco llagas, y durante todo el día, se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Virgen del Pilar.
Visita á la Corte de María
 A la Virgen del Pilar, en San Jaime.

ULTIMAS COTIZACIONES
 —facilitadas por la casa Aguiló—
VALORES LOCALES

| | |
|---------------------------|--------|
| Crédito Balear | 110.75 |
| Cambio mallorquin | 115.50 |
| Ferrocarriles de Mallorca | 70.50 |
| Alumbrado por Gas | 105.00 |
| Sajinas de Ibiza | 190.00 |
| La General Mallorquina | 80.00 |
| Bonos municipales | 25.00 |
| La Isleña Marítima | 43.00 |

VALORES PUBLICOS

| | |
|-----------------------|--------|
| Madrid 10 | |
| 4 p interior perpetuo | 69.65 |
| 4 p amortizable | 106.00 |
| Cubas | |
| Banco de España | |
| Tabacos | |
| Barcelona 5 10 | |
| 4 p interior | 69.72 |
| 4 p exterior | 73.55 |
| 4 p amortizable | 106.48 |
| Cubas 86 | |
| Cubas 90 | |
| Coloniales | 45.80 |
| Cortes | 41.90 |
| Francia | 30.15 |
| Francos | |

| | |
|----------------|-------|
| Madrid | 69.60 |
| Paris | 63.58 |
| Renta francesa | 63.50 |
| Londres | |

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 10 Agosto—9 mañana

| | |
|------------------------------------|--------------|
| Barometro | 763.0 mm. |
| Termometro seco | 27.3 grados. |
| Id. húmedo | 23.6 id. |
| Minima | 22.0 id. |
| Reflector | 18.9 id. |
| Dirección del viento | N. E. |
| Ascenso del barometro en 24 horas | 1.5 mm. |
| Descenso del barometro en 24 horas | 0.0 mm. |

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892
 De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana y 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.
 De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:55 tarde.
 De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5:45 tarde.
 De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
 Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VALORES-CORREOS

Salidas de Palma.
 Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 media de la mañana por vía de Alcudia.
 Para Valencia, jueves 5 tarde.
 Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
 Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.
Llegadas á Palma.
 De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
 De Valencia, lunes 7 mañana.
 De Alicante á Ibiza, miércoles 10 mañana.
 De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana

HOJAS DE CALENDARIO

| AGOSTO | AGOSTO |
|---|--|
| Luna llena el 8 Cuarto menguante el 15 Sale el sol á las 5 h. 4 Pónese á las 7 5 | Luna llena el 8 Cuarto menguante el 15 Sale el sol á las 5 h 5 Pónese á las 7 4 |
| HOY | MAÑANA |
| 11 | 12 |
| 1809 Batalla de Almonacid; derrota de los españoles | 1529. El emperador Carlos V desembarca en Génova |
| JUEVES | VIERNES |
| 224 Stos. Rufino 142 ob. y Tiburcio mr y santa Filomena vg. | 225 San Dionisio 142 ob. y Sta. Clara de Asis vg, y fund. |

COMPANIA DE NAVEGACION DE SOLLER
 Nuevo y rápido servicio semanal
 Y FIJO
 entre Barcelona, Sóller, Ciudadela y vice-versa
EL MAGNIFICO Y VELOZ VAPOR LEÓN DE ORO
 clasificado recientemente por el Lloyd, 100-A-I con un andar de 12 millas constantes y lujo de primer orden, tiene inaugurado su itinerario entre los nombrados puertos, desde el 31 de mayo último.
SALIDAS
 De Sóller para Ciudadela, todos los martes á las 7 de la tarde.—De Sóller para Ciudadela, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Ciudadela para Sóller, todos los viernes á las 8 de la mañana.—De Sóller para Barcelona, todos los viernes á las 7 de la tarde.
 Servicio combinado y cómodo de carruajes entre Sóller, Palma y viceversa. Saldrán del puerto de Sóller para Palma media hora después de la llegada del vapor, coches rápidos para el servicio exclusivo de esta compañía.—Todos los miércoles y viernes habrá servicio de coches de Palma á Sóller que respectivamente combinarán con la salida del vapor para Ciudadela y Barcelona.
 Para más informes, diríjase á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad, 3, representantes de la compañía en Palma.

ACADEMIA PREPARATORIA
 PARA EL INGRESO EN LA
GENERAL MILITAR Y DEMÁS DEL EJÉRCITO Y ARMADA
 ESTABLECIDA EN CARTAGENA

DIRECTORES
D. Luis Ripoll y Palou
 Teniente Coronel de Artillería de la Armada
 Y
D. José Armario y Rodríguez
 Capitán de Artillería de la Armada
PROFESORES
 Oficiales de los distintos Cuerpos del Ejército y Armada
 Se admiten Alumnos internos y externos

ACADEMIA DE MEDICINA Y FARMACIA

En este centro, establecido en el local de la Real Academia de Medicina y Cirujía, se explicarán en el próximo curso, las asignaturas que comprenden el año de ampliación y los dos primeros de ambas facultades, por los Sres. D. José González Cepeda y D. Eugenio Losada, médicos, D. Pedro Escaff y D. Miguel Rosselló farmacéuticos, D. José Capdebou y D. Miguel Ignacio Oliver, catedrático de este Instituto.
 La matrícula queda abierta hasta el 1.º de Octubre. Para más detalles dirigirse al Secretario Dr. Losada San Elías 15, pral.-de 3 á 5 de la tarde. 30-2

MAGNESIA
 La acreditada Magnesia Efervescente
VALENZUELA
 Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devoción.
 Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.
EFERVESCENTE

ESQUELAS MORTUORIAS
 DE TODAS CLASES
 Completo surtido en tarjetas de diferentes tamaños.
 Única casa en Palma que se confeccionan tarjetas negras con la impresión dorada.
 Papel de numerosa variedad.
 Amengual y Muntaner
 Conquistador, 30.—Cadena, 2.

Horquillas mallorquinas
 Además de las de uso diario se hallarán en venta desde hoy en adelante la clase **INVISIBLE AFILADA**, como también la de rizar el cabello sin necesidad de destruirlo.
 Se admiten encargos de horquillas doradas y plateadas ó sean de clases especiales
 (SAN MIGUEL, 33)

ABANICOS
 Se hacen composturas en todas clases y hay gran surtido en telas de países y cromos apropiado para abanicos. Se sirve con prontitud y esmero. También hallarán en venta un buen surtido de abanicos nuevos.
 No equivocarse: calle de San Miguel, núm. 33

Para PUERTO RICO, HABANA y CIENFUEGOS con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS saldrá el 20 de Agosto el magnífico vapor español
Ciudad de Barcelona
 de 5 000 toneladas, clasificado en el Lloyd 100 A. I.
 Se admite carga y pasaje para dichos puntos y tambien para CANARIAS y VERACRUZ.
 Para fletes, pasajes y demás informes: SANS, Hermanos, Conquistador, 7, Palm.
 Nota: La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el martes 16 del actual.

En la calle de San Lorenzo núm. 59
 Hay para alquilar un zaguán de muy buenas condiciones. Tiene varios dormitorios, agna de fuente y de pozo y también puesto para colada.
 Informarán en la calle de la Plaza de Santa Catalina núm. 47, piso 2.º

DOLOR DE MUELAS
 Se cura instantaneamente empleando el **Mástico Oriental**, de G. Barntaud, químico de Paris. Precio Ptas. 1.50 frasco.
 Depósito general: Centro Farmacéutico.

OBJETOS DE MIMBRE
 Sofás, sillones, sillas, mesas, etc., propios para jardines y salas de verano.
FILTROS, procedentes de Canarias el mejor preservativo de las enfermedades urinarias.
Almacén de hierro de Gayetano Comila
 Cordelera, 76 8

Se venden todos los
 enseres necesarios para una tienda de comestibles. Para informes calle de la Merced núm. 52, tienda. 4
 IMPRENTA DE AMENGUAL Y MUNTANER

Para **MARSELLA**
 Saldrá de este puerto del 10 al 15 del corriente mes la polacra goleta española nombrada
Silfide Isabelita
 admitiendo carga á flete.
 Para informes dirigirse á los Sres. Salom y Rullán, plaza de la Libertad núm. 3.
Traslado—La fábrica de corsés de D. Laureano Lopez situada en la calle de Murillo núm. 22, en Santa Catalina, se ha trasladado al núm. 41 de la misma calle, esquina á la de Antich. 4-1